

VIN'SCÈNE EN BOURBONNAIS

LE TERROIR

AU PAS DE COURSE

■ Par Philippe Hadeff



Une course de terroir, le vignoble, le patrimoine. C'est avec cette conviction et avec le désir de mettre en lumière ces points forts du territoire qu'est née la Vin'Scène en Bourbonnais en septembre 2009. Une idée lancée par Jacques Chevalier (lire interview) et reprise de volée par plusieurs personnes dont l'actuel vice-président Pascal Brunel.

« Pour la première édition nous y sommes allés le nez au vent. Ce fut très épique au niveau de l'organisation. »

Il a fallu d'abord convaincre de la cohérence de faire se rencontrer deux mondes : celui des viticulteurs et le Centre National du Costume de Scène qui venait d'ouvrir ses portes. « C'est vrai que le CNCS a mis du temps à comprendre l'intérêt d'une telle manifestation. C'était assez atypique. Aujourd'hui je crois qu'il ne reviendrait pas en arrière ». Pour les viticulteurs, la problématique était très différente. La date de la manifestation coïncide avec le début ou la fin des vendanges. Une période complexe à aborder pour un monde focalisé sur cette période cruciale et qui peut difficilement se mobiliser pour accompagner une compétition fût-elle l'occasion de mettre en valeur ce terroir.

« Malgré tout les viticulteurs font de leur mieux, notamment pour venir alimenter le village à l'arrivée. »

Un marathon à travers les vignes

Vin'Scène en Bourbonnais c'est un marathon entre Saint-Pourçain sur Sioule et Moulins, à travers les vignes, les paysages du bocage et une arrivée majestueuse sur tapis rouge devant le CNCS. Une épreuve pour les spécialistes des longues distances mais aussi pour des coureurs plus modestes. « Nous proposons depuis la création de l'épreuve une course en relais par équipe de trois. Cela permet d'ouvrir la course à des sportifs moins aguerris et leur permettre de participer à cette fête ». Les marcheurs sont ainsi conviés à parcourir les mêmes sentiers sur des distances plus courtes allant de 15 à 20 km. Et si la première année le succès est déjà au rendez-vous avec 650 participants (dont 300 marcheurs), la troisième et dernière édition a attiré plus de 1100 coureurs et marcheurs. « Heureusement la montée en puissance se fait peu à peu. Cela nous facilite la tâche au niveau de l'organisation » ajoute Pascal Brunel. « Je me souviens encore de la première réunion d'après course en 2009 pour tirer les enseignements de la gestion de l'épreuve. C'était la catastrophe. Au niveau de la restauration on avait eu un mal fou à suivre tellement les inscriptions avaient été nombreuses. Nous avons également connu quelques « urgences » sur des ravitaillements où des bénévoles peu habitués n'avaient pas ouvert les bouteilles et dépaqueté les gobelets... Comme s'ils pensaient que les coureurs allaient s'arrêter pour faire une pause. On a juste eu le temps de remédier à cette difficulté avant l'arrivée des coureurs. Pour autant, de l'extérieur, les participants étaient satisfaits... Comme quoi vu de l'extérieur ».

Ces débuts sous tension n'empêche pas les organisateurs de craindre chaque année le faux pas magistral. Mais l'expérience

NEWS SPORTS

SPECIALISTE
RUNNING
SPORT DE COMBAT



MATSURU DISTRIBUTEUR EXCLUSIF
EN AUVERGNE

ARTS MARTIAUX
KARATÉ
RUNNING
FOOT
HAND
JUDO
BOXE...

Mizuno
RUNNING DISTRIBUTEUR

**C'EST LA
REPRISE !**

**PROMOTION
SPÉCIALE
CLUB**

ZA LE LARRY
03400 TOULON/ALLIER
TEL. 04 70 43 05 16

VISITEZ LA BOUTIQUE EN LIGNE
www.newsports-03.com

SÉRIGRAPHIE, TRANSFERT, FLOCAGE, BRODERIE, COUPES ET TROPHÉES, MATERIEL...

aidant, les plus gros écueils sont maintenant évités. « *L'année dernière on a eu le plaisir d'accueillir au sein du peloton le préfet et le sous-préfet. Pendant tout le parcours on s'est inquiété du fléchage. Personne n'est à l'abri de « petits plaisantins » qui viendraient perturber la course et désorienter les coureurs. On a espéré ne pas perdre en route ces deux représentants de l'État, cela aurait fait désordre !* »

Convivialité et une armée de bénévoles

La Vin'Scène en Bourbonnais c'est aussi une bonne tranche de convivialité, vin oblige... Au fil des épreuves les ravitaillements deviennent de vraies sources d'animations. « *On souhaite en effet que les traversées de village soient de plus en plus animées. Les élus ont peu à peu compris l'intérêt de notre épreuve et des initiatives émergent ici et là.* » Pour les randonneurs aussi des arrêts dégustation sont programmés malgré les difficultés liées aux vendanges. Et enfin, après l'effort le réconfort, avec la possibilité de se restaurer sur place et, pour les vainqueurs, de gagner leur poids en vin !

La Vin'Scène en Bourbonnais devient aussi, année après année, une mobilisation générale pour les petites mains. 120 à 130 bénévoles se partagent les différentes tâches. Pour certains il s'agit d'assurer la gestion du parcours en tant que

signaleurs. Pour d'autres il faut assurer les ravitaillements de l'ensemble des concurrents. La journée débute dès 4 heures avec la préparation des sandwiches qui alimentent l'armée des bénévoles dès le petit matin sur le parcours. « *C'est la course dans la course... préparer de quoi restaurer l'ensemble des personnes sur le parcours et l'obligation de rendre disponible l'ensemble de ces victuailles dès 7 heures. C'est un marathon que l'on réussit grâce au soutien logistique de Thierry Traiteur.* ». Enfin, pour assurer chaque année l'existence de l'épreuve, il faut auparavant réussir une autre compétition : la course aux sponsors. « *Nous avons un soutien réel des collectivités de Saint-Pourçain et de Moulins et même de certaines communes qui accueillent le parcours de l'épreuve. Nous avons aussi des partenaires fidèles qui nous accompagnent depuis la première édition.* ». La Vin'Scène en Bourbonnais c'est un budget de 35 000 € qui est assumé à 50 % par les partenaires et à 50 % par les inscriptions. « *Et pour l'instant nous réussissons à atteindre nos objectifs* » commente Pascal Brunel.

Du côté des concurrents on notera que pour l'heure Antoine Amiot¹ est le seul vainqueur de l'épreuve qu'il a ainsi remporté trois fois consécutivement. Il en sera à nouveau l'un des favoris. Mais la Vin'Scène en Bourbonnais prenant année après année plus d'ampleur, le peloton pourrait voir émerger quelques nouveaux prétendants à la victoire finale.

1. Voir Allier Mag Sport numéro 3



JACQUES CHEVALLIER

PÉDIATRE, MARATHONIEN ET CRÉATEUR

Jacques Chevallier est un adepte des défis sportifs : « *Entre 30 et 40 ans j'ai participé à de très nombreuses courses de ski de fond longue distance, notamment avec l'équipe de France loisirs.* » Mais après avoir vécu ces expériences mémorables, le pédiatre moulinois et sportif dans l'âme souhaite se lancer de nouveaux challenges.

« *J'avais tout fait en ski de fond. Je me suis alors tourné vers le marathon, une discipline que je ne connaissais pas mais qui m'attirait.* » Alors comme Jacques Chevallier ne fait jamais les choses à moitié il s'entraîne pour assumer la distance et s'inscrit pour son premier marathon à celui de New

York... C'est ensuite un véritable tour du monde de la discipline qu'il va effectuer en allant de Moscou à Rotterdam en passant par Rome et de nombreuses autres destinations pour couvrir les 42 195 km que compte cette distance mythique de la course hors stade.

L'homme n'est pas qu'un médecin renommé et apprécié dans

« **J'ai fait très vite le parallèle avec mon territoire** »

l'agglomération, et un sportif accompli. Il se passionne aussi pour le vin. L'œnologie fait également partie de ses passions. Et le Marathon du Médoc a très rapidement attiré son attention jusqu'à devenir une des étapes obligées dans la liste des épreuves sportives auxquelles il participait. « *J'ai dû m'aligner durant vingt ans à cette manifestation.* » Une compétition



Jacques Chevallier au micro de Nicole Tabutin, première adjointe à la mairie de Moulins.

©Vin Scène

qui sillonne les châteaux du Médoc et qui baigne dans une ambiance de convivialité et de fête. « J'ai fait très vite le parallèle avec mon territoire, avec notre viticulture qui manque encore de notoriété, avec les atouts patrimoniaux de Moulins. J'ai donc lancé l'idée d'un marathon dans l'esprit de celui du Médoc... Nous avons très rapidement été une quinzaine à plancher sur ce projet. On est parti à l'aventure pour finalement réaliser la première édition en 2009. »

« L'idée a d'abord étonné »

Créer un lien entre Saint-Pourçain et Moulins, entre le secteur viticole et la ville patrimoniale, tel était l'enjeu et le concept.

« C'est vrai que l'idée a d'abord étonné. La ville de Saint-Pourçain sur Sioule a très vite trouvé l'initiative intéressante, les viticulteurs également. Le Centre National du Costume de Scène a d'abord été surpris par l'idée de réaliser une arrivée sur son parvis. Aujourd'hui ils sont très volontaires comme les communes traversées par le marathon ».

“ Nous réfléchissons avec ardeur sur la mise en place d'une épreuve de VTT sur un parcours annexe ”



Faire de la Vin'Scène un vecteur de communication sur les richesses de ce territoire était l'idée fondatrice. Elle commence à porter ses fruits. Médiatiquement d'abord puisque lors d'un reportage de TF1, l'épreuve a été filmée et sélectionnée dans les images porteuses et atypiques. La renommée de l'épreuve dépasse les frontières du département. « Ils viennent en effet de la Sarthe, de la Haute-Loire... et nous espérons que nous allons continuer ainsi à développer la notoriété de la Vin'Scène en Bourbonnais et développer l'idée de découverte de ce terroir par le biais de notre épreuve. »

Et l'avenir? Comment Jacques Chevallier imagine l'évolution de la Vin'Scène en Bourbonnais? « Très simplement en continuant à progresser notamment dans le peloton des marathoniens. On sent une évolution des marcheurs et des équipes, mais un tassement sur le plan des coureurs individuels. En parallèle nous réfléchissons avec ardeur sur la mise en place d'une épreuve de VTT sur un parcours annexe. L'occasion d'ouvrir encore la porte à de nouveaux sportifs. Cette idée est en chemin, nous l'étudions de près. »

Constructions Métalliques Bourbonnaises

de la conception à la construction



La Robotine 03 340 Saint Gerand de Vaux Tél : 04 70 45 07 31 Fax : 04 70 47 44 05 www.cmb-metal.com cmbmahy@orange.fr